
TESIS DOCTORALES

MORALES YAGO, Francisco José. «*Globalización y ciudad en Yecla y su área de influencia*» Universidad Nacional de Educación a Distancia de Madrid. Noviembre de 2004. Director: Dr. M. Antonio Zárate Martín.

La globalización esta repercutiendo en transformaciones económicas, políticas y sociales que afectan a todos los rincones del planeta, manifestándose espectacularmente en unos cambios espaciales y de paisaje. La tesis presentada analiza las relaciones emergentes entre lo local y lo global como una de las principales consecuencias del proceso de globalización. El estudio se centra en el caso de una ciudad media-pequeña, Yecla, que ha sabido aprovechar de manera excepcional los factores de oportunidad que le brinda la internacionalización de la economía. A esa circunstancia se añaden las ventajas derivadas de una situación privilegiada en un corredor intramontañoso, entre la meseta y el levante español, y en el dinámico «arco mediterráneo». Todo ello ha acelerado la espectacularidad de unas transformaciones funcionales, morfológicas y sociales que se iniciaron en los años sesenta del siglo XX y que han permitido hacer de lo que hasta mediados del siglo XX era básicamente una agrocuidad, una ciudad de tipo pequeño-medio, muy dinámica.

Durante las últimas décadas, Yecla ha acentuado su protagonismo dentro de un espacio donde los flujos y redes actúan como elementos principales de organización territorial y como factores de oportunidad para ciertos lugares. Todos estos aspectos son motivos de investigación de una tesis que en su propio título, «*Globalización y Ciudad en Yecla y su área de influencia*», lleva inmersa las hipótesis de trabajo que se pretenden demostrar: los efectos dinamizadores de la globalización en ciertos lugares y su papel determinante en las transformaciones de un espacio que deja de ser rural para convertirse en urbano. También se presta atención a las consecuencias sociales de la globalización y su incidencia en la aparición de nuevos desafíos, a los que las Ciencias Sociales intentan dar respuestas y, entre ellas y de manera muy especial, la Geografía, como ciencia interesada por la ordenación del territorio y la comprensión del paisaje.

A lo largo de la tesis, se investigan las transformaciones experimentadas por Yecla y los núcleos de su entorno en cuanto a su forma urbana, se indagan las causas de estos procesos y se analizan las consecuencias. La aparición de zonas de usos especializados del suelo y la irrupción de actividades consumidoras como la industria del mueble o las construcciones de viviendas en diseminado que generan nuevos problemas en la utilización del espacio, son también objetivos de investigación dentro de las hipótesis que se pretenden demostrar. En todo este proceso, destaca el protagonismo desarrollado por una actividad industrial que ha actuado como auténtico motor del desarrollo local y de las acciones ejecutadas en esta dirección. Dentro de esta actividad, la industria del mueble ha sido la más favorecida por las dinámicas de la globalización de la economía hasta el punto que sus manufacturas se comercializan no solo en el conjunto de España sino en gran parte del planeta. Los muebles

y, en menor medida el calzado y ciertos derivados del campo, proyectan internacionalmente la imagen de Yecla, aprovechando iniciativas locales, apoyos regionales y factores de oportunidad impulsados por la integración de España en la Unión Europea y, sobre todo, por la globalización de la economía.

Las dinámicas demográfica derivadas de la globalización dan origen en Yecla, como en tantos otros lugares, a la aparición de nuevas formas de organización familiar y al nacimiento de una sociedad multicultural vinculada a la inmigración extranjera muy intensa. Precisamente, esta intensidad de la inmigración en Yecla y los problemas de integración y riesgos de exclusión y marginación que provoca, justifican el interés de nuestra investigación sobre estos aspectos. Además, hay que tener en cuenta que estos problemas se consolidan como desafíos a los que la sociedad actual ha de enfrentarse y que desde todos los ámbitos de responsabilidad política y de gestión han de encontrar respuesta.

Las lógicas espaciales y funcionales de la globalización son también responsables de que Yecla sea capaz de generar bienes y servicios que rebasan ampliamente la demanda de sus propios efectivos demográficos, casi 35.000 habitantes en 2005. Precisamente estas circunstancias contribuyen a explicar, como se demuestra lo largo de la tesis, el papel creciente de nuestra localidad como elemento capital de organización del territorio circundante y de integración de los espacios administrativos y funcionales de rango regional a los que pertenece pero que no son siempre coincidentes, por su ubicación excéntrica dentro de la Comunidad de Murcia. Hoy, el espacio funcional de Yecla desborda lo que ha sido su tradicional área de influencia y rebasa el marco regional político-administrativo al que pertenece para formar un espacio urbano difuso y complementario con localidades de las comunidades autónomas vecinas: Almansa (Castilla-La Mancha), Villena (Alicante) o Jumilla (Murcia). Yecla se configura así como núcleo de nuevas potencialidades dentro de un urbanismo difuso del que participan las localidades señaladas en su papel de lugares centrales y complementarios funcionalmente entre sí.

Por último, en la tesis se formulan propuestas de planificación espacial para aumentar el grado de bienestar de los ciudadanos y afrontar incertidumbres de futuro sobre Yecla y su área de influencia reveladas a través de la aplicación al espacio analizado de un análisis DAFO. En definitiva se trata de garantizar la sostenibilidad del crecimiento actual, reducir efectos negativos de la huella ecológica de una localidad como la nuestra, asegurar la competitividad de la industria yeclana frente a las producciones de países emergentes de Oriente. En el análisis DAFO realizado también se ponen de manifiesto los retos que suponen la inmigración, la creación de nuevas áreas residenciales, la necesidad de disponer de nuevos asentamientos industriales, la creación de servicios mancomunados con los municipios limítrofes y la mejora de las comunicaciones terrestres.

Desde el punto de vista metodológico, la tesis combina estrategias cuantitativas y cualitativas procedentes de planteamientos epistemológicos muy distintos, unos de raíz neopositivista y otros de influencia humanista, todos ellos apropiados para interpretar las variables económicas, demográficas y sociales que a través de sus interrelaciones intervienen en la organización del territorio y el modelado de los paisajes. Mediante la utilización de numerosos índices matemáticos, se han procesado y dinamizado variables demográficas, sociológicas y económicas que contribuyen a definir la personalidad y problemática de los ámbitos espaciales analizados y utilizados en nuestra investigación: desde la demarcación censal al

municipio, las áreas de influencia comarcal y los ámbitos de carácter regional. A través de índices de especialización, se revelan diferencias funcionales y sociales en el espacio interior de Yecla que se traducen en regiones morfológicas, y la combinación de estos índices con otros nos han permitido identificación niveles de dotación y especialización funcional, reconocer relaciones de dependencia y complementariedad entre asentamientos y grupos de población dentro de las escalas de análisis contempladas.

Por otra parte, asumiendo que todo espacio geográfico es ante todo un medio vivido, percibido y sentido por las personas que lo habitan, según sus formas de pensamiento y necesidades, se ha dado también protagonismo a técnicas de trabajo procedentes de la geografía de las representaciones mentales. La elaboración de mapas mentales a partir de encuestas ha permitido reconocer comportamientos e identificar variables que condicionan la utilización y valoración del espacio por sus propios habitantes.

Las fuentes utilizadas han sido muy variadas, pues van desde las aportadas por los organismos responsables de la vida política como censos de población y padrones municipales a datos estadísticos del Ayuntamiento, la Comunidad Autónoma, el INE, Organizaciones Empresariales y distintos departamentos ministeriales, aparte de la información extraída directamente mediante técnicas de trabajo de campo y procedimientos de encuestas en profundidad. Por otra parte, el conocimiento directo de la realidad espacial objeto de estudio por parte personal derivada de la experiencia que proporciona la identificación y familiaridad con el medio en el que vive y trabaja el autor, es otra valiosísima fuente de información. La mayor parte de los datos extraídos a través de esas fuentes de información se traducen, en mapas, gráficos y cuadros estadísticos que acompañan el texto e ilustran las variables económicas y sociales más representativas de los fenómenos y procesos investigados siempre desde distintas escalas y desde la preocupación por poner en evidencias las interrelaciones entre todos los hechos que justifican los modos de organización del territorio.

Para facilitar la representación cartográfica teniendo en cuenta la multitud de mapas y planos que había que realizar se ha recurrido a las ventajas de utilización que proporciona un SIG, concretamente el SIG Arcview y al manejo de la potente herramienta de dibujo que representa el programa informático Autocad. Mediante ambos instrumentos informáticos se han explorado analizado y dinamizado espacialmente multitud de datos demográficos, sociales y económicos. Todos los mapas temáticos y la mayoría de los planos que se presentan han sido elaborados con estos sistemas de cartografía automática y nos han permitido elaborar un auténtico atlas social de nuestra localidad que, consideramos, puede ser una de las principales aportaciones de nuestra investigación.

La fotografía también ha sido un recurso fundamental dentro de esta tesis, como fuente de información y como objeto de estudio para mostrar a través del tiempo la transformación paisajística del interior de Yecla y de sus alrededores. La fotografía ha permitido captar lo más significativo de los paisajes investigados, destacando aspectos que a veces resultan difíciles de percibir a simple vista y estableciendo comparaciones entre el ayer y el hoy.

En conclusión, nuestro trabajo análisis de las consecuencias locales y regionales de los procesos de globalización sobre un espacio concreto y unos ámbitos funcionales de referencia que consagran a Yecla como lugar central de un espacio urbano polinuclear emergente, el que integran esta misma ciudad y las localidades de Villena, Almansa y Jumilla. Todas fuertemente relacionadas entre sí y a través de flujos de distinta naturaleza con otros sistemas

urbanos y el conjunto del planeta otorga modernidad a una investigación que se adentra por las nuevas fronteras de la geografía, entre ellas la posible articulación entre el poder de los flujos y la identidad de los lugares.

Palabras clave: globalización, global-local, desarrollo local, industria del mueble, lógicas espaciales, diferenciación interna, morfología, dotación funcional, redes, flujos.

BLANCO ROMERO, Asunción. *«Teletrabajo, género y territorio. Una comparación entre Cataluña, Ardèche y Québec»*. Departamento de Geografía. Universitat Autònoma de Barcelona. Abril de 2005. Directora: Gemma Cànoves Valiente

En los últimos tiempos estamos asistiendo a grandes cambios estructurales en el mundo rural, la reestructuración del cual supone transformaciones en el mercado laboral, en los ingresos de las unidades familiares, en las pautas de ocupación y de localización territorial, así como en la estructura social.

La presente investigación se centra en el análisis de las consecuencias territoriales y sociales de la implantación de una iniciativa laboral pionera e innovadora en todos los sentidos: el teletrabajo.

La tesis se estructura en seis capítulos, el primero de los cuales expone la trayectoria y los orígenes de la investigación, los objetivos principales, las hipótesis planteadas y la estructura seguida para la presentación formal.

Los capítulos dos y tres hacen referencia al marco conceptual y de definición en el que se enmarca el estudio. Cada uno de ellos se dedica a las líneas teóricas en las que se basa el trabajo empírico.

De este modo, en el capítulo dos se introduce lo que entendemos actualmente por TIC, se enmarca la llamada sociedad informacional en el contexto de la Unión Europea, y las acciones llevadas a cabo, relacionándolas directamente con el papel jugado en el desarrollo local. Seguidamente, se realiza una aproximación a la nueva percepción del territorio en la era de la información, analizando conceptos como cyberspacio, desde una perspectiva geográfica, para así determinar los impactos territoriales y las dinámicas locales que se establecen. Finalmente, este apartado se centra en la relación de las TIC y las nuevas características del mercado laboral, como introducción al tema central de análisis, el teletrabajo, y concretamente su incidencia en el colectivo de mujeres teletrabajadoras.

En este sentido, el capítulo tercero pretende completar el marco conceptual iniciado, centrándose de manera exclusiva en el análisis de las diversas definiciones, las características, el recorrido histórico, las modalidades, la situación actual y las tendencias del teletrabajo. En un primer momento, dentro del marco general de la informatización en el que se sitúa el teletrabajo, se exponen las diferentes definiciones existentes en la actualidad y se intenta elaborar aquella que en la presente investigación se considera más adecuada y completa. A partir de esta definición se presentan las diferentes tipologías de teletrabajo y de teletrabajadores, para poder centrar cuál es la implantación del teletrabajo en los últimos años.

En este punto, se ofrecen los escasísimos datos de los que se disponen según los estudios obtenidos, las políticas y programas de desarrollo existentes, y se elabora un pequeño estado

de la cuestión para cada una de las áreas tratadas en la investigación, para pasar a analizar las ventajas e inconvenientes que los últimos estudios realizados señalan como más destacados en el ámbito social, laboral, económico, legislativo, medioambiental, etc., finalizando con una pequeña descripción de algunas experiencias interesantes existentes en la Unión Europea.

El capítulo cuatro se centra en la metodología utilizada, y se podría dividir en dos partes diferenciadas. La primera, de carácter más general, presenta el enfoque cualitativo utilizado en la investigación, desde una perspectiva geográfica que integra el análisis de género. Para ello se utiliza un enfoque metodológico basado en la perspectiva de género y el análisis regional, analizando el papel que pueden cumplir las tecnologías de la información y comunicación (TICs), y concretamente el teletrabajo, como alternativa de futuro para el desarrollo del mundo rural y su población, y en particular de las mujeres.

En segundo lugar, el grueso del capítulo expone el método de trabajo desarrollado: el análisis previo, la determinación de la muestra de análisis, las características propias de las entrevistas en profundidad y los cuestionarios realizados en el trabajo de campo de las tres áreas de estudio (Cataluña, Ardèche y Québec), como medios para la obtención de datos y el posterior tratamiento de la información, para finalmente realizar una valoración del proceso metodológico realizado y su adecuación a tipos de investigación como la presente.

La presentación y análisis de los resultados obtenidos son el principal contenido del capítulo cinco. En él se exponen, a partir de cuatro ejes transversales, los aspectos considerados como de mayor significación del trabajo empírico de cada una de las áreas estudiadas. Así, el análisis sistemático se combina con el regional en el tratamiento del espacio y las características del tipo de teletrabajo. La consideración del teletrabajo como un tipo de trabajo, las motivaciones que llevan a su realización, las ventajas e inconvenientes que acarrea, y las valoraciones personales y familiares de las personas que lo realizan, dan paso a las conclusiones generales que se muestran en el capítulo seis, donde se recogen, de manera detallada, los resultados y las conclusiones obtenidas a lo largo de la investigación, corroborando y/o rebatiendo las hipótesis formuladas inicialmente a partir de los resultados obtenidos y proponiendo líneas de futuro.

De este modo ha sido posible analizar que la adopción de estrategias fundadas en la revalorización de los recursos, como soporte de nuevas iniciativas locales de creación de puestos de trabajo, se muestra actualmente como una de las pocas vías posibles de subsistencia de los espacios rurales. En este sentido la actual evolución de la tecnología y de las llamadas «autopistas de la comunicación», pueden ser consideradas como una posible alternativa de desarrollo para ciertas regiones en declive, mediante la relocalización de ciertos puestos de trabajo en espacios rurales o rururbanos, si se combinan con las incontestables posibilidades que las TICs proporcionan. En este sentido el teletrabajo, inscrito en la globalidad de las teleactividades, puede constituir una alternativa más para facilitar la integración en el mercado laboral de la población rural, principalmente en el caso de mujeres y jóvenes.

Las TICs necesitan de importantes infraestructuras de soporte, aspecto que las convierte en moduladores del territorio. De este modo, el actual diseño y equipamiento diferenciado de infraestructuras de TICs, según las regiones, supone un nuevo criterio de jerarquización del espacio; así, la disponibilidad de las TICs se erige como elemento clave en el proceso de retroalimentación de las zonas en desarrollo, haciendo del territorio un generador activo de recursos y posibilidades estratégicas.

Las especificidades regionales en materia legislativa, económica, laboral y social, también suponen diferencias significativas en relación al tipo de trabajo realizado a distancia, y a la valoración que las personas que la llevan a cabo tienen de ella.

Se concluye que las TICs no son la panacea para los territorios en crisis. Para que el teletrabajo constituya una alternativa real, es necesaria una suma de circunstancias particularmente propicias.

Por parte de los trabajadores, es necesaria una dedicación plena, disponer de un proyecto profesional claro y un alto nivel de formación, que incluye la adquisición de competencias y habilidades tecnológicas.

También es imprescindible el papel impulsor de las empresas que, interesadas en el ahorro de determinados costes, sean capaces de generar empleos susceptibles de desarrollarse a distancia y por tanto de ser teletrabajados.

Igualmente crítico es el papel de las administraciones públicas, que deben fomentar la creación de empleo e infraestructuras equitativamente, reduciendo la deslocalización, y proporcionando ayudas a la formación y equipamientos técnicos adaptados, si desean favorecer la emergencia del teletrabajo.

En esta línea, se requieren asimismo medidas dirigidas a favorecer el acceso al trabajo de las mujeres y la población en general (acceso a los servicios de guardería, horarios flexibles, etc.), que fomenten la equidad en el empleo, facilitando que el teletrabajo sea una verdadera opción frente a las condiciones de trabajo o los actuales horarios laborales.

Palabras clave: teletrabajo, geografía y género, desarrollo local.

PALACIOS GARCÍA, Antonio J.: *Barrios desfavorecidos urbanos. De la identificación a la intervención —Madrid como laboratorio—*. Departamento de Geografía. Universidad Autónoma de Madrid. Enero de 2005. Director: Dr. Manuel Valenzuela Rubio.

Bajo la denominación de la tesis doctoral se muestra el resultado de una investigación centrada en la detección, catalogación y caracterización de áreas problemáticas, carenciales o desfavorecidas en España y en la ciudad de Madrid. Los barrios desfavorecidos urbanos («*disadvantaged neighbourhood*») son espacios urbanos, generalmente presentes en ciudades pertenecientes a sociedades desarrolladas, donde la realidad muestra características sociales, urbanas, medioambientales y/o económicas diferenciadas de los del resto de la ciudad, sobre todo en lo que a aspectos carenciales se refiere.

La investigación, por tanto, se incardina dentro de la **Geografía Urbana** y más concretamente en aquella dedicada al estudio de las diferencias sociales, económicas, urbanas, etc., en los asentamientos urbanos. Podríamos considerar como eje fundamental de la tesis doctoral la relación existente entre varios elementos: el territorio en el cual se manifiesta dicha relación (en este caso, las ciudades españolas en general, y la aglomeración madrileña en particular), los grupos de población que en el mismo se asientan (en condiciones de inferioridad, bien económica o bien social), configurando espacios de desigualdad o de desfavorecimiento, espacios, por tanto, diferenciados del resto de la ciudad por las propias condiciones de sus habitantes, por su morfología urbana, o por ambas a la vez; por último, la puesta en

marcha de soluciones políticas encaminadas a la erradicación o disminución de la problemática existente, o lo que es lo mismo, la mejora de las condiciones de vida de los residentes.

A grandes rasgos, el presente trabajo consta de dos partes: la primera compondría una visión general del estado de la cuestión sobre los barrios desfavorecidos urbanos y las políticas de intervención en la experiencia española; en la segunda, de carácter más particular, se aborda la configuración urbana del territorio madrileño, la situación actual de desfavorecimiento y su concreción espacial en determinados ámbitos, de los cuales se desarrolla un análisis más pormenorizado.

Las **hipótesis** de trabajo de la investigación han sido las siguientes:

- Ya que parece claro, y así lo han puesto de manifiesto numerosos autores, que en nuestras ciudades subsisten un buen número de áreas marcadas por una difícil realidad social y por problemas de índole socio-económico, urbanísticos o ambientales, se trataba de demostrar que existen en el caso particular de la ciudad de Madrid. En la investigación se parte de una división geográfica del espacio de la ciudad y tratamos de demostrar su existencia, mediante la agrupación de sectores urbanos como unidad básica de estudio.
- Si estos «barrios» existen, y se identifican porque en su interior encontramos toda o parte de su población excluida social, económica, laboral o físicamente del resto de la ciudad, se trataba de corroborar cuáles son las causas de su pervivencia así como desvelar la influencia que poseen los orígenes históricos en su propia existencia.
- Interesaba enfatizar cuál es la problemática que las caracteriza (sociales, laborales, económicos, ambientales, etc.), verificando el papel que las instituciones, tanto públicas como privadas, juegan y materializan sobre los barrios desfavorecidos urbanos.
- Por otro lado, desde la perspectiva metodológica, se trataba de demostrar que el enfoque cuantitativo y cualitativo en las investigaciones sociales urbanas pueden complementarse perfectamente.

En relación con las hipótesis anteriores, los **objetivos** de la investigación se han centrado en la posibilidad de identificar barrios desfavorecidos urbanos e intervenciones aplicadas sobre ellos. Son los siguientes:

- a) Además de la puesta al día bibliográfica sobre el tema en cuestión, la investigación aspiraba a identificar los barrios o áreas carenciales existentes, utilizando para ello diferentes metodologías y las fuentes y otros medios de investigación necesarios, verificando que la unidad territorial básica de la investigación, el sector urbano, es la más adecuada para detectar y caracterizar barrios desfavorecidos.
- b) El estudio de las intervenciones, políticas o actuaciones que se están llevando a cabo en estas áreas con problemas. Se trataba de analizar la viabilidad de las mismas, el origen de las inversiones, así como los resultados obtenidos.
- c) Por otro lado, se aspiraba a presentar la realidad social de determinados grupos sociales mediante un diagnóstico adecuado de los problemas y necesidades de estos grupos con base territorial.

- d) La selección de estudios de caso realizada se plantea como objetivo, no tanto para detectar situaciones difíciles, sino más bien para verificar la forma en que se han resuelto los problemas existentes (caso de que se haya conseguido).

La principal aportación de esta investigación es la combinación de **metodologías** cuantitativas y cualitativas para la detección de áreas urbanas diferenciadas, caracterizadas por la acumulación de problemáticas físicas, sociales, económicas u otras. El planteamiento metodológico cuantitativo consiste en un doble análisis. El primero, basado en la acumulación de desigualdades en los sectores urbanos. El segundo, a través del análisis factorial. La información procede de los resultados obtenidos de la explotación del Padrón Municipal de Habitantes del año 1996 para el municipio de Madrid. Como novedad está el uso del sector urbano (730) como unidad territorial básica de análisis desmarcándonos de otras más tradicionales, como la sección censal. Para ello, se han establecido finalmente un total de 13 indicadores que hacen relación a la situación laboral, a la condición profesional, al nivel de estudios, al tipo de hogar y a las características demográficas de la población, tomando como valores de referencia los del municipio de Madrid. Los resultados que ponen de manifiesto este tipo de aproximaciones cuantitativas muestran la existencia de una concentración espacial de la desigualdad urbana en el municipio de Madrid. Igualmente han quedado patentes las diferentes tipologías de desfavorecimiento presentes en el ámbito de estudio con las oportunas matizaciones por sectores urbanos.

Dado que el solo uso de técnicas cuantitativas no puede ser por sí solo el único instrumento capaz de caracterizar de forma fina y matizada las diferentes situaciones de desfavorecimiento presentes, la investigación hace uso de técnicas cualitativas (cuestionarios, entrevistas, trabajo de campo, etc.) que permiten verificar las afirmaciones y resultados obtenidos. Para ello profundiza en las situaciones de desfavorecimiento más acusadas, mostrando las diferentes dimensiones de la desigualdad (entorno construido, entorno social, herencia histórica, etc.).

El núcleo principal de la investigación y su aportación novedosa está constituido por la manifestación espacial del desfavorecimiento. Para ello se sigue descendiendo en la escala de análisis con el objetivo de aplicar las metodologías previamente elegidas capaces de captar la multiprivación. El ámbito de aplicación elegido es el municipio de Madrid, seleccionando para ello un muestrario de estudios de caso representativos del desfavorecimiento urbano y social. Se ha procurado que los criterios de elección apunten a situaciones que, en buena medida, han de ser consideradas como arquetípicas. Se ha tratado de mostrar barrios desfavorecidos con una mayor envergadura de los problemas de partida o de las intervenciones llevadas a cabo. También se ha tenido en cuenta su localización espacial, tratando de mostrar situaciones carenciales en diferentes zonas de la ciudad. En otros casos, la decisión ha primado la presencia en ellas de segmentos sociales más proclives a la exclusión (desempleados, inmigrantes, minorías étnicas, familias monoparentales, jóvenes sin cualificación, etc.).

En cada uno de los estudios de caso seleccionados se acota una temática específica objeto de una monografía, en el que se profundiza con criterios de microanálisis. Los temas que se tratan son diversos, abarcando las múltiples dimensiones del desfavorecimiento. Por ejemplo, desde la perspectiva urbanística se analizan intervenciones tendentes a erradicar las carencias en el medio construido (casos de La Ventilla, Villaverde Alto, Puente de Vallecas, Tercio y

Terol o Adelfas). También se estudia la tipología edificatoria y los usos del suelo (Portazgo y Cañada Real Galiana). En ocasiones, el objetivo de la monografía es mostrar determinados aspectos económicos, sociales y demográficos que caracterizan a esas áreas (Lavapiés, Orcasitas y Gran San Blas).

Las **conclusiones** de la tesis doctoral ponen de manifiesto que los problemas urbanos, aunque se hallen ampliamente difundidos por todo el territorio de las actuales ciudades, sobre todo las de mayor tamaño y complejidad, presentan concentraciones destacadas en algunas zonas concretas, no tanto por motivos endosables a ellas en exclusiva, sino como una emanación del sistema socioeconómico en que nos hallamos inmersos. También se han podido detectar importantes matices en los niveles de privación que le da al término en cuestión una rica gama de matices, los cuales están exigiendo formas distintas de abordarlos pero también formas distintas de intervenir. Una parte muy relevante de la investigación ha adoptado la metodología de los «estudios de caso», lo que consideramos ha permitido profundizar en el análisis y diagnóstico de la problemática considerada y observar como en una probeta el «modus operandi» y los resultados de instrumentos y políticas puestas en juego en ellas.

En cuanto a las numerosas fuentes de información utilizadas en una investigación de este tipo se ha tenido que sortear un escollo bastante frecuente en los análisis urbanos cual la utilización de distintas escalas en la práctica aplicada al territorio de las instituciones. Hacer confluir los ámbitos de planeamiento con los específicos de políticas del Estado, de la comunidad autónoma o de los ayuntamientos ha sido una tarea compleja que ha venido a demostrar la utilidad que podría reportar a los estudios urbanos el que las administraciones públicas se pusieran de acuerdo sobre los ámbitos de nivel intraurbano en los que volcar sus respectivas competencias.

En definitiva, como conclusión final de este estudio, a principios de un nuevo siglo y tras décadas de intervención infructuosas, puesto que la realidad demuestra su existencia, es necesaria una reflexión profunda sobre cuáles son las causas que motivan la existencia de las áreas urbanas problemáticas y cuáles los mecanismos e instrumentos más adecuados para la erradicación de los mismos. En este sentido parece manifestarse una tendencia asociada al propio sistema económico capitalista, que en si misma no resulta negativa, pero que precisamente por ese motivo, por resultar endémica, debe ser reconocida como tal, con el objeto de plantear las medidas políticas más adecuadas para la reducción de unas problemáticas que tienen su manifestación espacial en eso que hemos venido denominando como barrios desfavorecidos urbanos.

